

Voto voluntario y feriado no irrenunciable: las claves de las primarias

POLÍTICA. Este domingo se enfrentan los candidatos del oficialismo Carolina Tohá (PPD), Jeannette Jara (PC), Jaime Mulet (FRVS) y Gonzalo Winter (FA). Mesas funcionarán entre 8:00 y 18:00 horas. Centros comerciales estarán cerrados.

Constanza Caldera Pfeiffer
 cronica@mercurioantofagasta.cl

Este domingo 29 de junio se desarrollará la primaria presidencial del oficialismo, en la cual la centro izquierda definirá el candidato que competirá en la elección del 16 de noviembre.

En este proceso se enfrentarán las exministras del Interior y Trabajo, Carolina Tohá (PPD) y Jeannette Jara (PC), respectivamente. Además de los diputados Jaime Mulet (FRVS) y Gonzalo Winter (FA).

En Antofagasta, al ser una de las regiones en que todavía no se inician las vacaciones de invierno, este viernes 27 de junio se suspenderán las clases en los estableci-

mientos educacionales que serán local de votación en estas primarias.

Al ser una elección, en la cual el voto será voluntario, expertos consultados por este Diario creen que la participación será baja, considerando -según plantean- que el proceso no ha despertado un mayor interés en la ciudadanía.

“Con voto voluntario y un clima generalizado de desafección, la participación difícilmente superará los 1.800.000 votos a nivel nacional, con una proyección de alrededor de 80.000 sufragios en la Región de Antofagasta. Será una elección dominada por aparatos partidarios, nichos militantes y enclaves territoriales”, declaró

el analista político, Osvaldo Villalobos.

Por su parte, el doctor en Ciencias Políticas Cristian Zamorano cree que la participación en la región no superará el 5% del padrón electoral.

Sobre el poco interés que ha generado este proceso, Zamorano lo asocia a la “escasa” capacidad de movilización de los partidos que participan en esta primaria.

En tanto, este jueves concluye el periodo de campaña, para lo cual los cuatro candidatos tienen preparadas diversas actividades.



LAS ELECCIONES PRIMARIAS DEL OFICIALISMO SE REALIZARÁN ESTE DOMINGO 29 DE JUNIO.

¿QUIÉNES SON LOS CANDIDATOS DE LAS PRIMARIAS 2025?



Jeanette Jara

● Administradora pública y abogada de la Usach. 51 años. Militante del PC. Exministra del Trabajo del gobierno del Presidente Gabriel Boric y exsubsecretaria de Previsión Social en la segunda administración de la Presidenta Michelle Bachelet.



Jaime Mulet

● Abogado. 61 años. En 2015 funda, junto a otras personalidades, el Partido Federación Regionalista Verde Social. Ha sido diputado por la Región de Atacama en cinco periodos, primero por el distrito N°6 (1998 a 2010), y luego por el distrito N° 4 (2018 a 2026).



Carolina Tohá

● Doctora en Ciencia Política. 60 años. Militante del PPD. Exministra del Interior del gobierno del Presidente Gabriel Boric. Fue diputada por el distrito N°22 de la Región Metropolitana. exalcaldesa de Santiago. Fue ministra de la Segegob en primer gobierno de Michelle Bachelet.



Gonzalo Winter

● Abogado. 38 años. Militante del Frente Amplio. Actualmente ejerce su segundo periodo como diputado por el distrito N°10 de la Región Metropolitana. Su trayectoria política se inició en 2006 con la creación del Colectivo Arrebol, junto a otros miembros del FA.

¿Qué se vota?

● Este domingo 29 de junio, se realizará la primaria presidencial. Instancia en que se elegirá el candidato (a) que representará al pacto “Unidad por Chile”, en las elecciones del próximo 16 de noviembre. Esto, porque fue el único pacto que inscribió primarias, proceso disponible para todos los partidos políticos. En tanto, las mesas receptoras de sufragio funcionarán desde las



08:00 de la mañana y hasta las 18:00 horas, siempre que no haya electores esperando votar.

¿Quiénes pueden votar?

● Todos los habilitados para votar en Chile como en el extranjero, que estén afiliados a los partidos políticos que son parte de este pacto como también los independientes, es decir, quienes no están afiliados a ninguna coalición política. En tanto, los militantes de partidos políticos que no forman parte de este pacto, no pueden votar. Los ocho partidos que integran el pacto



que de esta primarias son: el PS, FA, PL, FRVS, PPD, PR, PC, y el Partido Acción Humanista.

¿El voto es obligatorio?

● En el caso de las elecciones primarias, el voto es voluntario en nuestro país. Si es obligatorio que quienes hayan sido designados como vocales de mesa cumplan esta función. Son cerca de mil electores los que deberán desempeñar esta tarea a nivel nacional. Quienes no se presenten a desarrollar esta función se arriesgan a la sanción esta-



blecida por ley, una multa de entre 2 a 8 UTM (\$137.000 a \$549.000 aproximadamente).

¿Es feriado irrenunciable?

● Este domingo será feriado legal no irrenunciable. Esto significa que el comercio podrá funcionar con normalidad, salvo en el caso de los mall, strip centers o complejos comerciales que estén administrados bajo una misma razón social o personalidad jurídica, los cuales sí tienen derecho al feriado legal obligatorio e irrenunciable. Feriado que co-



menzará a las 21:00 horas del sábado 28 de junio y terminará a las 06:00 horas del lunes 30 de junio.